

ACTA N.º 04/2008 – Reunião de 26 de Setembro de 2008

1 -----**SESSÃO ORDINÁRIA**-----
2 -----**REUNIÃO 26 DE SETEMBRO DE 2008**-----
3 -----**ACTA NÚMERO QUATRO / DOIS MIL E OITO**-----
4 -----**COMPOSIÇÃO DA MESA – PRESIDENTE** – Lúcia Maria Silva Poseiro;
5 **Primeiro Secretário** – Paulo Jorge Carvalho Cecílio Patrício; **Segundo Secretário** –
6 Ivo Gonçalo Rodrigues Faustino.-----
7 -----**PRESENCAS:** Estiveram presentes os senhores Lúcia Maria Silva Poseiro,
8 Paulo Jorge Carvalho Cecílio Patrício, Luís Francisco Campos Silva, Paulo Sérgio
9 Antunes Ferreira, Cândido Manuel Patuleia Mendes, Luís Manuel Biscaia Almeida,
10 Carlos João Fernandes Pereira Fonseca, Carlos Fernando Faria Duarte, Ramiro Dinis
11 Gomes, M.^a Norberta Ponte Ferreira Santos, António Antão Martins Ventura, Jorge
12 Manuel Franca da Silva, Victor Manuel Ferreira da Costa, Ivo Gonçalo Rodrigues
13 Faustino, Paula Isabel Fernandes Maurício, Maria Graça Romão Jesus Rua, José
14 Augusto Marcelino, António Fernando Lopes, M.^a Los Angeles Vinuesa Peña Oliveira,
15 Hugo Alexandre Santos Vicente, Eugénia Maria Piteira Leal, Pedro José Oliveira Rebelo
16 Ângelo, José Manuel Gonçalves Vieira, José António Oliveira Gordinho Leonardo,
17 António Maria Costa Timóteo e Francisco Henriques Ferreira. -----
18 -----**OUTRAS PRESENCAS:** Estiveram igualmente presentes os senhores
19 vereadores José João Jesus Ferreira, António Joaquim Correia Fialho Marcelino, e
20 Mário Gomes Morgado, o Chefe da Divisão Administrativa e Recursos Humanos Sérgio
21 Manuel Silva Duarte, a Chefe de Divisão Financeira Regina Paula Aires, a Chefe da
22 Divisão Técnica Maria Antónia Vargas, o Chefe de Divisão de Obras Particulares,
23 Planeamento e Urbanismo Arqt. Alberto Jorge Jerónimo e o Assistente Administrativo
24 Especialista Nuno Fernando Carreira Taborda Ferreira. -----
25 -----Pelas 21.35 horas a senhora Presidente da Mesa declarou aberta a sessão
26 que decorreu na sede do Centro Recreativo e Desportivo Columbeirense. -----
27 -----**ACTA N.º 03/2008:** Depois de lida e achada conforme foi deliberado por
28 maioria com 21 votos a favor e 3 abstenções aprovar a acta n.º 03/2008 da sessão de
29 27.06.2008.-----
30 -----**EXPEDIENTE:** A senhora Presidente da Mesa da Assembleia leu o
31 expediente entrado na secretaria da Assembleia Municipal desde a última sessão
32 ordinária. -----
33 -----**PRESENCAS:** Pelas 21:45 horas compareceram na sessão os senhores
34 Luís Campos e Victor Costa. -----
35 -----**PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA:**-----
36 -----A senhora Presidente da Junta de Freguesia de Roliça considerou que algo
37 já foi feito na freguesia como: o alargamento do cemitério da Roliça (pena ser tão
38 pouco), o arranjo do largo de São Mamede e alcatroamentos na Boavista e na Rua
39 Vasco da Gama na Delgada. Mas há muito por fazer: na Roliça, a Rua da Guarita, o
40 Palácio Melo e Castro e o centro escolar, a Rua do Freixo, as águas pluviais e
41 alcatroamentos na E.N. 247 e o parque de campismo; na Columbeira, os
42 alcatroamentos das Ruas da Escola e Esnagueira e os passeios; na Delgada, a estrada
43 principal e as Ruas do Moinho de Vento e do Casalinho; em São Mamede, o acordo

ACTA N.º 04/2008 – Reunião de 26 de Setembro de 2008

44 com a REFER sobre a Passagem Superior; nos Baraçais, o alcatroamento da Rua do
45 Cemitério. -----

46 -----O senhor Presidente da Junta de Freguesia de Bombarral disse que gostaria
47 de lançar o seu rol de carências da freguesia de Bombarral, mas o senhor Presidente
48 da Câmara e o senhor vice-Presidente da Câmara não estão presentes por motivos
49 profissionais, mas a Câmara Municipal está muito bem representada pelo senhor
50 vereador José João Ferreira. Deixou no ar a ideia de que é importante que se cumpra o
51 que se diz e este ano se inicie a requalificação do largo principal do Cintrão. A
52 população anseia pela requalificação do largo que será uma obra em parceria com a
53 Junta de Freguesia. As suas preocupações enquanto Presidente de Junta de Freguesia
54 são comuns às dos outros Presidentes de Freguesia. Querem mais e melhor iluminação
55 na vila e nas aldeias. Não se refere aos alcatroamentos, porque é dignificante o
56 trabalho que tem vindo a ser executado. Também relativamente à sinalização muito há
57 a fazer. O que a Câmara Municipal tem vindo a fazer é um princípio e um sinal que se
58 está a caminhar no bom sentido com a colocação dos limitadores de velocidade. A
59 Junta de Freguesia de Bombarral tem assinalado algumas lacunas em termos de
60 sinalização, havendo neste momento sinais de trânsito mal colocados e que a Câmara
61 Municipal deve retirar. É do conjunto do civismo da população, da atenção da Junta de
62 Freguesia e do respeito da Câmara Municipal que a população tem o que merece. -----

63 -----O senhor Fernando Lopes (PS) disse que foi aprovado recentemente em
64 Conselho de Ministros o Plano de Acção para os Municípios do Oeste e da Lezíria do
65 Tejo, resultante da construção do novo aeroporto na margem Sul do Tejo, em
66 detrimento da Ota. São dois mil e cem milhões de euros para mais de uma centena de
67 projectos estruturantes. Esta decisão do Governo de José Sócrates vem de encontro às
68 ansiedades das populações, para se encontrar um novo modelo de desenvolvimento.
69 Salientou a modernização da Linha do Oeste, a ligação à Linha do Norte e a construção
70 do Hospital Oeste Norte. Se o executivo do Bombarral souber aproveitar esta dinâmica
71 de desenvolvimento, o Bombarral sairá do marasmo. O PS está disponível para apoiar.
72 Lamentou a posição de alguns velhos do Restelo que acham que o plano de acção para
73 o Oeste não passa de um conjunto de intenções. Estranham que estas posições
74 venham de quem já teve responsabilidades governativas, porque só não avançará se
75 os autarcas da região não quiserem.-----

76 -----O senhor Carlos João Fonseca (PSD) disse ter estado presente na sessão
77 solene de apresentação do plano de investimentos para o Oeste e Lezíria do Tejo e
78 considerou o conjunto de medidas apresentadas importantes para a região. Mais
79 importantes do que o aeroporto ser na Ota ou na margem Sul. A modernização da
80 Linha do Oeste é mais importante do que a localização do aeroporto. É importante o
81 Município aproveitar os fundos à disposição. Referiu que os arautos da desgraça
82 começam no PS, porque o senhor Presidente da Câmara Municipal de Torres Vedras,
83 que é do PS, disse estar à espera que isto não passe de um plano de intenções para
84 emoldurar na parede. Tudo vai depender fundamentalmente da capacidade dos
85 autarcas da região para aproveitar as verbas. Em relação ao concelho do Bombarral

ACTA N.º 04/2008 – Reunião de 26 de Setembro de 2008

86 perguntou quais os projectos apresentados à Associação de Municípios do Oeste e se o
87 executivo pensa fazer algum aproveitamento das instalações do IVV. -----
88 -----O senhor vereador José João Ferreira agradeceu à senhora Presidente da
89 Junta de Freguesia da Roliça pelo reconhecimento de algumas obras que a Câmara
90 Municipal tem feito nesta freguesia. Transmitiu que o senhor Presidente da Câmara e o
91 senhor vice-Presidente da Câmara, por motivos pessoais não puderam estar, pelo que
92 em representação da Câmara está ele e os senhores vereadores Fialho Marcelino e
93 Mário Morgado. A senhora Presidente da Junta de Freguesia da Roliça fez um
94 diagnóstico das carências da freguesia, de que tomou apontamento. São situações que
95 a Câmara Municipal vai tentar resolver a curto prazo. . Em relação ao senhor Presidente
96 da Junta de Freguesia de Bombarral, disse que o mesmo reconheceu algum trabalho
97 que o Município está a desenvolver nesta freguesia, nomeadamente em termos de
98 colocação de lombas. Há pessoas que reivindicam a colocação de lombas mas há
99 outras que dizem que são prejudicadas. Relativamente ao arranjo urbanístico do largo
100 do Cintrão, estão quase em condições de arrancar com essa obra e requalificar outras
101 obras. Relativamente à deficiente iluminação pública estão em contacto com a EDP
102 para solucionar esse problema. O Plano de Acção corresponde ao que se vai passar no
103 Oeste, contribuindo para o desenvolvimento da região. O Bombarral também tem
104 elencados alguns projectos e gostou das palavras do senhor Fernando Lopes quando
105 disse que este município tem visão estratégica, ficando bastante satisfeito com isso.
106 Têm previsto o centro escolar do Bombarral, que é um projecto com um investimento na
107 ordem dos 8 milhões de euros. Também na Roliça está previsto um Centro Escolar,
108 estando a Câmara Municipal a negociar o terreno. Tem também elencada a
109 requalificação da envolvente ao espaço urbano do Bombarral, que é um projecto
110 ambicioso com um orçamento de 9 milhões e 300 mil euros. Quanto às instalações do
111 IVV, o Governo da nação cedeu às solicitações dos municípios e da Associação
112 Portuguesas dos Municípios do Vinho, que sensibilizaram o governo para que esses
113 espaços fossem colocados à disposição dos munícipes. É um espaço de cerca de 4
114 hectares em zona urbana que tem algum valor. Seria melhor se a cedência não fosse
115 por 30 anos, mas espera que seja uma cedência que vá ficando para o Bombarral.
116 Algumas pessoas vêm reivindicando que o Festival do Vinho saia da mata, pelo que
117 este é um espaço que poderá absorver este evento. Um projecto que vai contribuir para
118 o desenvolvimento da região é o parque de acolhimento e competitividade do Oeste
119 (antiga ZIO) com um valor estimado de 5 milhões de euros. A Columbeira poderá
120 beneficiar do projecto de preservação do património natural das Cezaredas e da
121 adaptação da antiga escola primária da Columbeira, como centro interpretativo de
122 arqueologia, da execução de passeios e colocação de calçada quando adequado, a
123 requalificação e valorização urbana das aldeias da Columbeira, Roliça, Pó, Azambujeira
124 e outras. Também o carbono social é um projecto que poderá ser desenvolvido e que é
125 essencial para o nosso concelho, que, para o bem e para o mal, é um concelho
126 agrícola. O senhor Fernando Lopes também referiu a modernização da Linha do Oeste
127 que é fundamental para a região, assim como os hospitais Oeste Norte e Sul e o IC11.

ACTA N.º 04/2008 – Reunião de 26 de Setembro de 2008

128 -----O senhor Victor Costa (PS) manifestou-se surpreendido por não ver aqui
129 nem o senhor Presidente da Câmara, nem o senhor vice-Presidente da Câmara. Admite
130 que o senhor Presidente da Câmara tivesse qualquer impedimento forte, mas existe um
131 vice-Presidente da Câmara e a Columbeira merecia o presidente ou o vice-Presidente
132 da Câmara. Tinha elencado uma série de assuntos que gostaria de colocar ao senhor
133 Presidente da Câmara, mas que ficarão para uma próxima ocasião. Considerou que na
134 freguesia da Roliça seria mais lógico tratar de assuntos da freguesia da Roliça. É uma
135 oportunidade para a população de cá falar dos problemas que gostariam de ver
136 resolvidos. Leu um excerto de uma entrevista do senhor Presidente da Câmara ao
137 Jornal de Leiria onde diz querer que o Bombarral seja um espaço que as pessoas
138 escolham para viverem com qualidade, com o que concorda. Muitos dos melhores
139 bombarralenses não estão cá porque não têm condições. Um assunto antigo, já falado
140 no tempo em que era vereador, é o da fonte de águas medicinais junto à estrada de
141 São Mamede, e onde agora está um cemitério de automóveis. Questionou porque é que
142 o Presidente da Câmara autorizou esse cemitério de automóveis, em cima de um
143 terreno que dizem ter águas medicinais. Quanto à freguesia do Bombarral, considerou
144 que a Mata Municipal está a ser paulatinamente degradada e agora até lá põem saibro
145 com o conhecimento da Câmara Municipal que autorizou um ajuntamento de motard
146 dentro da Mata. A Câmara Municipal deve ver com olhos de ver as contradições que
147 estão a fazer. Dizem querer uma terra de qualidade e degradam a Mata Municipal. Não
148 passa pela cabeça de ninguém colocar saibro dentro da Mata Municipal. Falou-se tanto
149 de iluminação e bem, mas fez um reparo ao facto de na Rua da Mata ter um espaço
150 para colocação de candeeiros, mas estes nunca mais são postos. Os locais onde vão
151 ser postos os candeeiros estão a ser destruídos. Espera que o senhor vereador a
152 tempo inteiro tenha tomado nota destas questões. -----

153 -----A senhora D. M.^a Los Angeles Oliveira (CDU), a propósito da ausência do
154 senhor Presidente da Câmara e do senhor vice-Presidente da Câmara, disse que longe
155 deles quererem menosprezar o senhor vereador a tempo inteiro que está a representar
156 o executivo, mas consideram que não faz sentido uma Assembleia descentralizada
157 numa freguesia, quando o representante máximo da autarquia não está. Esperaram até
158 este momento numa falta destas para com a população da freguesia, que o senhor
159 Presidente da Câmara e o senhor vice-Presidente da Câmara tivessem apresentado
160 justificações mais profundas para as razões que os levaram a não estarem hoje
161 presentes. A senhora Presidente da Junta de Freguesia da Roliça referiu a questão da
162 supressão da passagem de nível, e como o senhor vereador José João Ferreira não fez
163 qualquer comentário a essa situação, gostaria de saber se as coisas estão mais
164 clarificadas e se já se sabe como vai ficar a supressão daquela passagem de nível.
165 Quanto ao festival do Vinho sair da Mata, referiu que há muito tempo que andam a
166 advogar aquela saída para não continuarem os crimes ambientais, como os cometidos
167 com a desbastação e a colocação de saibro para instalar um restaurante. Pediu
168 informação sobre a contratualização da transferência de competências na área da
169 educação. -----

ACTA N.º 04/2008 – Reunião de 26 de Setembro de 2008

170 -----O senhor Carlos Duarte (PSD) questionou se é verdade o roubo das
171 caldeiras da ex-Junta Nacional do Vinho; se foi a Câmara Municipal que mandou
172 colocar uns “penicos” no lugar do Clntrão; e saber se é verdade que estão a roubar
173 água da Fonte da Baralha para uma urbanização próxima da mesma. -----
174 -----O senhor Pedro Ângelo (CDS) considerou normal os Presidentes de Junta de
175 Freguesia sentirem-se insatisfeitos. Parece que os problemas com os danos causados
176 pelas Águas do Oeste já passaram e já ninguém se lembra disso. O parque de
177 campismo do Picoto continua na mesma. A vila do Bombarral tem tido grandes
178 intervenções a nível de alcatroamentos, virtuais ou não, mas o que é certo é que o Vale
179 Covo e o Sanguinhal também tiveram intervenções virtuais. Gostava de saber o que foi
180 feito a nível de intervenções na Delgada, Roliça, Carvalhal, Barrocalvo e outros casais
181 que fazem parte do concelho. Quanto ao Plano de Acção, questionou porque é que o
182 Bombarral não procurou que fosse criado um parque temático no Bombarral e deixou
183 que o mesmo fosse para o Cadaval, quando pelas acessibilidades e pelo facto histórico
184 que foi a Batalha da Roliça, este seria o local ideal para um parque temático. Talvez
185 isso se deva a falta de visão estratégica. Quanto às lombas colocadas em diversas
186 ruas, considerou que as mesmas fazem sentido quando são aplicadas com bom senso
187 na localização e construção, mas no Bombarral como vão começar as aulas, fazem-se
188 lombas à pressa. Quanto ao centro comercial que vai abrir perguntou se existe algum
189 protocolo de contrapartidas e se sim, se o supermercado vai abrir sem as executar, sem
190 licença. Questionou igualmente se o loteamento onde está tem a sua situação
191 administrativa regularizada.-----
192 -----O senhor Hugo Vicente (PS) disse ficar satisfeito por ver na informação
193 municipal uma proposta de requalificação das entradas Sul e Norte da vila, mas fica
194 desiludido da entrada do lado do Sanguinhal não ser requalificada, porque o pavimento
195 está em muito mau estado e a ponte não tem todas as seguranças. Alertou que quando
196 se fizer o centro escolar se tenha cuidado de fazer uma escola segura e se fale com as
197 pessoas que lá vão trabalhar para que todas tenham condições dignas. É professor e
198 está a trabalhar numa escola nova, onde se fizeram autênticas aberrações que gostava
199 que não acontecessem no Bombarral.-----
200 -----O senhor vereador José João Ferreira disse que o senhor Victor Costa
201 alertou para um cemitério de automóveis, que é algo novo para si. Pensa que a Câmara
202 Municipal não autorizou tal coisa. Sobre a Mata Municipal disse ter sido colocado saibro
203 para permitir a instalação de algumas associações no Festival do Vinho e na Feira
204 Nacional da Pêra Rocha. Tomou devida nota da indignação sobre o encontro motard na
205 Mata Municipal. Um dos projectos contratualizados com a Associação de Municípios do
206 Oeste é a valorização da Mata Municipal com um valor de € 224.000. Em relação aos
207 candeeiros da Rua da Mata é um espaço inacabado e a Câmara Municipal tem tido
208 alguns problemas com a empresa responsável. -----
209 -----A senhora Chefe da Divisão Técnica reconheceu que a situação da Rua da
210 Mata não é a melhor. Já foram efectuadas diligências, tendo sido notificado o
211 empreiteiro para colocar os candeeiros. Está a aguardar uma resposta. -----

ACTA N.º 04/2008 – Reunião de 26 de Setembro de 2008

212 -----O senhor vereador José João Ferreira disse que o senhor Presidente da
213 Câmara parte esta madrugada para os Açores em representação da Leader Oeste e o
214 senhor vice-Presidente da Câmara não pode estar presente por motivos profissionais.
215 Relativamente à Passagem Superior de São Mamede disse que tem sido um assunto
216 atribulado porque não tem havido consistência da parte da REFER. Existiu no anterior
217 executivo um projecto aprovado para a passagem superior, com o qual a população não
218 concordava, nem o actual executivo. Envidados esforços para alterar a situação,
219 chegou-se a um entendimento para um novo modelo de passagem superior. Em
220 determinada altura a população e a senhora Presidente da Junta de Freguesia foram
221 levantando algumas ideias do porquê de haver um determinado acordo com a REFER,
222 mas no terreno as coisas não corresponderem. Representantes da REFER vieram a
223 reunião de Câmara reafirmar o acordo existente, mas depois foram confrontados com
224 documentos contraditórios. A Câmara Municipal mantém a posição que tomou e que vai
225 ao encontro da população e da junta de Freguesia. Fizeram uma carta de repúdio a
226 dizer que a Câmara Municipal iria até às últimas consequências se a REFER alterasse
227 o que estava acordado. Em resposta a REFER solicitou uma reunião com a Câmara
228 Municipal, que decorreu anteontem, com todo o executivo e a REFER reafirmou que o
229 projecto se mantém de acordo com o que tinha sido acertado com o actual executivo.
230 Sobre a questão colocada pelo senhor Carlos Duarte, disse não ter qualquer
231 conhecimento sobre roubo de caldeiras nas instalações do I.V.V.. Sobre o que terá sido
232 posto no Cintrão não sabe a que se refere. Sobre a água da Fonte da Baralha é uma
233 situação que ultrapassa a Câmara Municipal e de que a Junta de Freguesia do
234 Bombarral terá conhecimento, porque as Juntas de Freguesia são responsáveis pelos
235 fontanários. Quanto às questões do senhor Pedro Ângelo, disse ter uma situação
236 pendente quanto à pavimentação na Delgada e tem o compromisso das Águas do
237 Oeste de que até final de Novembro irão resolver a situação. O Município do Bombarral
238 irá a curto prazo fazer pavimentações nos locais mais necessitados do concelho.
239 Quanto ao supermercado, considerou que concerteza que o mesmo há-de abrir
240 licenciado. Sobre as contrapartidas disse existirem várias no valor de € 50.000, indo a
241 empresa requalificar toda a zona desde a rotunda da Agrosseira, haverá uma ciclovia e
242 uma passagem superior pedonal junto à antiga passagem de nível. Quanto à
243 contratualização da transferência de competências na área da educação, o Município
244 tem intenção de a fazer, mas não consegue dar mais informação.-----

245 -----O senhor Chefe da Divisão de Obras Particulares, Planeamento e
246 Urbanismo, informou que o referido supermercado já tem licença de construção total,
247 estando marcadas as vistorias para a plena abertura. Quanto ao loteamento, disse que
248 foi feita uma alteração ao mesmo para permitir esta construção, tendo ficado estatuído
249 que o adquirente iria fazer uma série de melhoramentos e as obras de urbanização. O
250 desenho urbano e as obras de urbanização estão aprovados. -----

251 -----**ATENDIMENTO DO PÚBLICO:** -----

252 -----O senhor Acácio Gustavo disse que os honra muito a vinda da Assembleia
253 Municipal à Columbeira. Pelo que ouviu na sessão, falou-se muito do concelho e da
254 freguesia, mas não fica satisfeito, porque há muito a fazer na Columbeira e nada tem

ACTA N.º 04/2008 – Reunião de 26 de Setembro de 2008

255 sido feito. Deveria vir uma comissão técnica da Câmara Municipal ver o que há para
256 fazer na Columbeira. Há ruas em péssimo estado e outras situações não muito bonitas.
257 Há buracos no pavimento que ficam semanas e meses por tapar, tendo um deles sido
258 tapado nas vésperas desta Assembleia Municipal. Assim como na mesma altura foi
259 remediada a regueira em frente desta colectividade. Alertou para as velocidades
260 praticadas e que não têm explicação.-----
261 -----A senhora D. Lurdes Rocha disse que a Rua do Outeiro está quase
262 intransitável, o solo abateu e o trânsito pesado está a fazer-se pela valeta. Alertou que
263 na mesma rua há um candeeiro que nunca tem luz.-----
264 -----O senhor Octávio Lopes, em representação da Comissão de Melhoramentos
265 da Columbeira, disse que antes de mais nada se deveria agarrar um problema profundo
266 – a canalização que abastece a Columbeira tem 30 anos e está feita em lusalite e todas
267 as semanas há roturas. O melhor e mais barato seria substituir a canalização. A estrada
268 que liga o lar à fábrica de mármore atravessa um terreno que é do povo e está
269 intransitável. Propôs que se altere o trajecto de forma a tornar o terreno num só. Em
270 relação à Igreja de Santana, a Dr.ª Cecília Matias, da Direcção Geral dos Monumentos
271 e Edifícios Nacionais, fez um projecto de que a Câmara Municipal tem um exemplar. É
272 importante que se cumpra o que se diz e o senhor Presidente da Câmara assumiu o
273 compromisso em mais do que uma reunião, de que a Câmara Municipal não podia de
274 forma nenhum a fazer face à despesa de recuperação da Igreja de Santana mas podia
275 apoiar uma intervenção rápida para preservar o que existe. Há um ano que o projecto
276 está no Município, mas continuam à espera que a Igreja venha abaixo ou que morra
277 alguém. Quanto às ruas da Columbeira, gostavam que se tirasse o alcatrão e se
278 colocasse calçada, porque é uma aldeia histórica. É um crime urbanístico colocar
279 alcatrão em cima de uma calçada que tem centenas de anos. A Câmara em vez de pôr
280 alcatrão devia repor o original. Citou o exemplo de Monchique que tem todas as ruas
281 calçetadas. Referiu que há anos que não se fazem obras na Columbeira.-----
282 -----A senhora D. Christine Garcia questionou quando é que vai ser arranjada a
283 Rua da Escola. -----
284 -----O senhor vereador José João Ferreira disse ficar satisfeito com esta
285 assembleia descentralizada. Não só com a presença de público, mas também com as
286 intervenções e alertas feitos à Câmara Municipal. O senhor Acácio Gustavo falou num
287 levantamento das necessidades, que em parte já existe porque a Junta de Freguesia
288 vai apresentando os problemas. Relativamente às obras na Rua Salvador Carvalho
289 Santos informou que na próxima semana irá entrar em obras. Quanto à afirmação de
290 que foi na véspera da Assembleia Municipal que vieram tapar buracos, disse que
291 noutros lugares da freguesia não houve nenhuma sessão da Assembleia Municipal e os
292 buracos também foram tapados. Foi pura coincidência. Quanto à Rua do Outeiro disse
293 ter tomado a devida nota. Esta rua e a Rua Sena Martins estão num caos e precisam de
294 um trabalho de fundo, abrindo a caixa e resolvendo os problemas. Quanto ao
295 representante da Comissão de Melhoramentos da Columbeira, reconheceu que o
296 abastecimento de água em baixa é de facto um problema, sendo uma questão que está
297 contratualizada com a Associação de Municípios do Oeste. Quanto à Rua Sena Martins

ACTA N.º 04/2008 – Reunião de 26 de Setembro de 2008

298 o senhor Presidente da Câmara transmitiu-lhe que é um assunto que espera resolver
299 em breve. Quanto à Capela de Santana tomou a devida nota para alertar o senhor
300 Presidente da Câmara. É defensor da calçada à portuguesa e sabe que é essa a linha
301 do senhor Presidente da Câmara. No âmbito do Planalto das Cezaredas pode
302 enquadrar-se esta situação. -----

303 -----**INFORMAÇÃO ESCRITA SOBRE A ACTIVIDADE MUNICIPAL E SOBRE A** 304 **SITUAÇÃO FINANCEIRA DA CÂMARA:** -----

305 -----O senhor Ivo Faustino (PS) questionou como é que é possível no Festival do
306 Vinho, um dos restaurantes ser obrigado a um concurso e depois aparecer um segundo
307 restaurante sem ser submetido a concurso. -----

308 -----O senhor Fernando Lopes (PS) disse que o PS tinha questões para colocar,
309 mas tendo em conta que o senhor Presidente da Câmara e o senhor vice-Presidente da
310 Câmara não estão, e que o senhor vereador a tempo inteiro diz frequentemente que
311 não sabe e que vai tomar nota, prescindem de colocar questões.-----

312 -----A senhora D. M.^a Los Angeles Oliveira (CDU) referiu que na primeira página
313 se refere que a iluminação do Largo Salvador Carvalho dos Santos. Quando foi feito o
314 projecto de requalificação deste largo, prolongou-se para a Rua dos Lavadouros. Foram
315 feitos passeios que pertenciam à mesma obra e deixado espaço para candeeiros. O
316 Largo Salvador Carvalho Santos tem candeeiros mas na Rua dos Lavadouros apenas
317 tem calçada com buracos e tubos para os candeeiros, continuando sem os referidos
318 candeeiros, pelo que pergunta o que se passa. Na área da educação e cultura está a
319 remodelação / ampliação das escolas do Pó e da Delgada. Remodelação compreende,
320 mas não compreende a ampliação com os centros escolares à porta, ou então o centro
321 escolar da Roliça não é para breve. Deixou um pequeno balanço do que foram as
322 comemorações do bicentenário da Batalha da Roliça. A actividade nobre e mais forte
323 que se passou nesta povoação foi a recriação histórica. Considerou ter sido pena não
324 ter havido uma aparelhagem sonora com alguém que fosse dando indicação do que
325 estava a passar-se, o que teria sido muito mais didáctico. Foi pena que o Bombarral e a
326 freguesia da Roliça não tivessem conseguido capitalizar quase nada com estas
327 comemorações. Deixou-se passar uma oportunidade de ouro para chamar a atenção
328 para a freguesia e para o concelho. Entende que o que respeita às obras de
329 planeamento urbanístico e informação financeira, não vale a pena pôr neste momento
330 as questões, quando não está o responsável para poder responder.-----

331 -----O senhor Pedro Ângelo (PSD) disse continuar a existir um assunto não
332 devidamente esclarecido no ponto anterior. Este executivo quando assumiu esta tarefa
333 tem que cumprir objectivos e é para isso que é pago. Era importante haver uma
334 resposta e um compromisso em relação ao que são os anseios da população da
335 Columbeira. Há obras por administração directa pelo que têm obrigação, perante um
336 problema concreto, dizerem qual o prazo para o resolver. As nossas competências e
337 incompetências no desenvolvimento do trabalho são fruto do trabalho que
338 desenvolvemos e do cumprimento ou incumprimento dos compromissos que
339 assumimos. O senhor vereador a tempo inteiro deve comprometer-se em relação a dois
340 trabalhos que não dão votos: água e esgotos. O que dá votos e toda a gente se lembra,

ACTA N.º 04/2008 – Reunião de 26 de Setembro de 2008

341 são os alcatroamentos. Questionou quando se comprometem a alterar a rede de
342 abastecimento e o problema da Rua Sena Martins. Era importante resolver este
343 problema, ou por administração directa ou contratando uma empresa. Se têm dinheiro
344 para aplicar no Bombarral, podiam retirar algum para aplicar na Columbeira. Quanto à
345 Praça do Município referiu que a Câmara Municipal deve € 0,12 ao empreiteiro que fez
346 a obra, pelo que perguntou qual a situação financeira desta obra e se existem facturas
347 debaixo da mesa. -----

348 -----O senhor Manuel Patuleia (PSD) disse que como encarregado da
349 coordenação das Comemorações do Bicentenário da Batalha da Roliça, houve uma
350 falha, porque não divulgaram que a rádio local estava em directo a comentar o que se
351 estava a passar. Foi muito complicado gerir o plano ambicioso traçado em 2007, que foi
352 sendo talhada a talhada esartejado em 2008, porque não houve aprovação de
353 orçamento, o que deixou toda a gente à deriva. Custou a chegar-se a um consenso na
354 Câmara para haver uma alteração orçamental que cobrisse as despesas, que no final
355 foram de € 40.000. O Centro Interpretativo na Escola da Columbeira foi uma ideia
356 criada no projecto do Grupo de Trabalho. Como não se podem fazer omeletas sem
357 ovos, fizeram o que puderam com € 40.000. -----

358 -----O senhor vereador José João Ferreira disse que o conhecimento que tem é
359 que houve concurso para os dois restaurantes do Festival do Vinho. Fez todo o esforço
360 para responder a todas as solicitações da Assembleia. Quanto ao Largo Salvador
361 Carvalho dos Santos, disse ser uma situação que desconhece. -----

362 -----A senhora Chefe da Divisão Técnica disse que a empreitada de iluminação
363 pública do Largo de São Mamede, é exactamente o largo em si. É uma zona qualificada
364 e naquele largo quiseram colocar uma iluminação mais cuidada. Na rua lateral estão a
365 aguardar que a EDP proceda à colocação de iluminação pública, mas não se insere na
366 empreitada do Largo de São Mamede. -----

367 -----O senhor vereador José João Ferreira, quanto à remodelação / ampliação de
368 escolas, disse pensar que é para criar condições para as crianças estarem bem
369 instaladas antes da construção dos Centros Escolares. É possível que nas
370 comemorações da Batalha da Roliça possa ter havido algumas lacunas, mas deve-se
371 reconhecer o empenho das pessoas que trabalharam para que tudo decorresse bem.
372 Pensa que o trabalho foi francamente positivo. Disse reconhecer o tipo de intervenção
373 do senhor Pedro Ângelo, não sabendo quem é que anda aqui à procura de votos.
374 Quanto a facturas debaixo da gaveta, pensa que não existem gavetas dessas no actual
375 executivo. -----

376 -----O senhor Luís Campos (PSD) disse ser com alguma tristeza que vê pessoas
377 falar sobre o Festival do Vinho só para dizer mal, não felicitando a Câmara Municipal
378 pela forma como decorreu o evento este ano. Tiveram cerca de 60 stands vinícolas,
379 representando todas as regiões do país. Só vê as pessoas as pessoas deitar abaixo o
380 Festival do Vinho. Lembrou que o Bombarral é conhecido pelo Festival do Vinho. A
381 bancada do PS não se deve esquecer que houve duas pessoas na comissão
382 recomendadas pelo PS, pelo que quando tiverem dúvidas devem dirigir-se a eles. O
383 saibro foi colocado na Mata Municipal e é para ser removido. Algumas pessoas têm

ACTA N.º 04/2008 – Reunião de 26 de Setembro de 2008

384 telhados de vidro e devem ter cuidado com o que dizem. Quanto à passagem
385 desnivelada de São Mamede, perguntou se o último traçado escolhido pela Câmara
386 Municipal é, ou não, o melhor traçado e se o povo de São Mamede é unânime quanto
387 ao mesmo. Segundo lhe parece uns querem uma coisa e outros querem outra. -----
388 -----O senhor Ivo Faustino (PS) disse que não andam sempre a falar do Festival
389 do Vinho. O que põem em causa é a clareza do Festival do Vinho a nível financeiro. O
390 senhor vice-Presidente da Câmara é o mais responsável e, como é normal, nunca cá
391 vem, não sabe responder e alguém tem de responder por ele. O Festival do Vinho teve
392 mais uma vez um grande investimento popular, mas também mostra que se se
393 trabalhar mais um pouco se consegue fazer melhor. Este ano houve um pouco mais de
394 dignidade. Não sabe porque é que o segundo restaurante apareceu no festival do Vinho
395 a fazer concorrência às colectividades.-----
396 -----O senhor Manuel Patuleia (PSD) enalteceu a presença de elementos desta
397 Assembleia Municipal no trabalho das comemorações dos 200 anos da Batalha da
398 Roliça – a senhora Presidente da Junta de Freguesia da Roliça, o senhor Paulo Patrício
399 e o senhor Luís Biscaia, e enalteceu a participação da comunidade columbeirense nas
400 mesmas comemorações tendo tomado a seu cargo, com a coordenação do arqt. Rui
401 Viola, toda a logística para o dia 16 de Agosto. Toda essa gente teve um trabalho
402 excepcional, juntamente com os Bombeiros Voluntários, a abrir o caminho pedestre na
403 área da batalha. Realçou a intervenção da Junta de Freguesia da Roliça e do povo da
404 Columbeira para que a actividade tivesse tido a adesão e dignidade que teve. -----
405 -----O senhor Presidente da Junta de Freguesia do Bombarral disse que o facto
406 de ser Presidente de Junta de Freguesia não significa que esteja mais longe de querer
407 ver a resolução dos problemas da freguesia da Roliça. Está envolvido nos problemas
408 globais do concelho e gostaria que o Município resolvesse os problemas colocados pela
409 população. Parece-lhe totalmente descabido o desafio colocado pelo senhor Pedro
410 Ângelo, que revelou não estar presente no concelho e estar ausente de saber como se
411 passam as coisas ao nível autárquico. Ridiculamente sugeriu que a Junta de Freguesia
412 de Bombarral transferisse verbas para a realização de obras, quando as mesmas são
413 distribuídas equitativamente e só lhe permitem fazer 40 ou 50% do que é necessário
414 fazer. Quem diz que parece que vai abrir um supermercado, revela estar totalmente
415 desligado do que se passa no Bombarral. Também foi feito um desafio ridículo ao
416 senhor vereador José João Ferreira para assumir que vai resolver os problemas da
417 Columbeira, como se não soubesse que estes problemas não são para ser resolvidos
418 na Assembleia, mas sim para se sensibilizar o executivo para resolver os problemas
419 com obras estruturantes no futuro. Quanto ao Festival do Vinho, considerou que quando
420 acabam de assistir à melhor edição da era moderna, aparecem os críticos de caserna.
421 A Câmara Municipal e a Comissão Organizadora estão de parabéns. De parabéns está
422 também a Comissão Organizadora das Comemorações do Bicentenário da Batalha da
423 Roliça, que tanto fez com tão pouco, devido à não aprovação do orçamento, que é
424 sempre uma manobra da oposição para atrofiar a acção de quem o povo elegeu.
425 Esteve na FATACIL que teve 40 ou 50 restaurantes, não deixando por isso de dignificar

ACTA N.º 04/2008 – Reunião de 26 de Setembro de 2008

426 a gastronomia local. O restaurante de fora do concelho veio a convite da Comissão
427 Organizadora, porque no concurso só se apresentou uma empresa.-----
428 -----O senhor Pedro Ângelo (CDS) registou o facto da defesa do executivo estar
429 a ser feita pelo senhor Presidente da Junta de Freguesia de Bombarral. Disse que se
430 ausentou do concelho, foi porque este não criou condições para cá estar e o PSD tem
431 culpa nisso. O senhor Presidente da Junta de Freguesia de Bombarral utilizou uma
432 série de argumentos em relação aos benefícios da superfície comercial, mas porque o
433 executivo recebeu uma série de verbas, mas o que parece é que vai estragar aquilo que
434 é o comércio tradicional do Bombarral. Se não querem ouvir estas coisas deviam ter
435 ficado no Bombarral, onde não vai ninguém. Não disse para o senhor vereador a tempo
436 inteiro assumir a data de realização das obras, propôs que se assumissem
437 compromissos para a solução de problemas urgentes, que deveria chamar a senhora
438 Presidente da Junta de Freguesia da Roliça e informá-la como iria resolver o problema
439 num determinado espaço de tempo. Não falou na transferência de verbas da Junta de
440 Freguesia do Bombarral. O que disse é que deviam abdicar de concentrar as obras na
441 vila do Bombarral para poderem fazer nas restantes aldeias que também são do
442 concelho do Bombarral. Atendendo ao tom a que a Assembleia chegou, e á falta de
443 respeito e de educação demonstrada pelo Sr Presidente da JF do Bombarral, com
444 sucessivas interrupções e afirmações descabidas, abdicava de continuar a intervir. ----
445 -----A senhora D. M.^a Los Angeles Oliveira (CDU), relativamente às
446 comemorações do Bicentenário da Batalha da Roliça, considerou que a grande questão
447 levantada não é se houve falhas. A questão é que prioridade foi dada a estas
448 comemorações. Não ter havido orçamento não é razão, porque existem revisões. Não
449 havendo orçamento aprovado, entra em vigor o orçamento do ano anterior com as
450 respectivas verbas e com a possibilidade de alterações e revisões. O que foi dado à
451 comissão organizadora foi um orçamento miserabilista, se o objectivo que esteve por
452 trás foi pensado à distância no tempo. Está solidária com a comissão que pensou e
453 planificou, e teve de se contentar com o pouco que lhe deram. A culpa é da Câmara
454 Municipal que não deu importância a estas comemorações. Considerou ser uma
455 responsabilidade política da Câmara Municipal. Quanto ao saibro na Mata Municipal é
456 importante que não se pense que basta tirar o saibro para ficar tudo bem. Para se
457 implantar aquela área fez-se uma desmatação, as árvores e as plantas no solo foram
458 raspadas e tiradas e não voltam a crescer por obra e graça do Espírito Santo. Matam-
459 se espécies do habitat natural da Mata Municipal quando se fazem estas coisas fora
460 dos trilhos da mata. A salvaguarda da Mata não é coisa de somenos.-----
461 -----O senhor Hugo Vicente (PS) perguntou se o senhor vereador José João
462 Ferreira é de opinião que o Festival do Vinho é o único certame que promove o
463 concelho. Se a Feira do Livro, as Comemorações do Bicentenário da Batalha da Roliça
464 e o Viver Melhor não promovem o concelho, pergunta o que é que a Câmara Municipal
465 anda a fazer. Considerou que se se colocou saibro onde não se devia, então para o ano
466 que não se volte a colocar.-----
467 -----O senhor Francisco Ferreira (CDU) disse julgar ter ouvido dizer que a não
468 aceitação do orçamento proposto pela Câmara Municipal teria sido uma maldade ao

ACTA N.º 04/2008 – Reunião de 26 de Setembro de 2008

469 povo que elegeu os seus representantes. Lembrou que a maioria do povo que elegeu
470 os seus representantes disse não ao orçamento da minoria. -----
471 -----O senhor vereador José João Ferreira disse haver duas pessoas que se
472 opõem ao traçado que a Câmara Municipal, a Junta de Freguesia e a população
473 entendem ser o melhor. Foi o senhor arquitecto Jorge Jerónimo quem tecnicamente
474 sugeriu aquele traçado. Quanto à intervenção sobre o Festival do Vinho disse concordar
475 inteiramente com o senhor Luís Campos e com o senhor Presidente da Junta de
476 Freguesia do Bombarral, excepto numa questão: é que o Festival do Vinho não é o
477 único a dar nome ao Bombarral. Está-lhes a passar ao lado a Feira Nacional da Pêra
478 Rocha, que, este ano, foi realizada noutros moldes, agradecendo às pessoas que
479 compuseram a respectiva comissão organizadora. Inclui esta actividade junto das
480 mencionadas pelo senhor Hugo Vicente. -----
481 -----O senhor Luís Campos (PSD) referiu que não disse que era o único evento,
482 mas sim o que mais promovia o Bombarral. Todos os eventos mencionados pelo senhor
483 Hugo Vicente são importantes, mas o que traz mais visitantes ao Bombarral é o Festival
484 do Vinho. Não se referiu à Feira Nacional da Pêra Rocha porque não está lá o senhor
485 vice-Presidente da Câmara, porque se estivesse era mais um alvo a abater. Este foi o
486 ano em que as colectividades presentes no Festival do Vinho Português fizeram mais
487 dinheiro e esse dinheiro é importante para os seus orçamentos anuais. O facto de terem
488 um restaurante de outra região não tirou nenhuma clientela, porque os espaços de
489 restauração estavam todos cheios. Algum saibro foi posto para estarem também as
490 colectividades. Relativamente ao senhor Pedro Ângelo, disse que todos estão aqui a
491 fazer política, pelo que foi com espanto que ouviu a intervenção do senhor Pedro
492 Ângelo. --- -----
493 -----**AUSÊNCIAS:** Pelas 00:40 horas, ausentou-se da sessão o senhor Victor
494 Costa. -----
495 -----**REGULAMENTO DE UTILIZAÇÃO E FUNCIONAMENTO DO ESTÁDIO**
496 **MUNICIPAL:** -----
497 -----O senhor Luís Campos (PSD) manifestou-se desapontado com as alíneas b)
498 e c) do artigo 10.º do Regulamento, porque os clubes estão à frente das escolas,
499 quando entende que deveria ser o contrário. Em relação ao artigo 16.º, já que está a
500 referência à proibição do tabaco, também deveria constar a proibição da venda de
501 bebidas alcoólicas. -----
502 -----O senhor vereador José João Ferreira respondeu que as escolas têm o seu
503 tempo definido e os clubes dizem respeito a actividades desportivas oficiais. Num
504 regulamento há sempre algo que pode não ficar a 100%. -----
505 -----Foi deliberado por unanimidade e em minuta aprovar o Regulamento de
506 Utilização e Funcionamento do Estádio Municipal. -----
507 -----**ELEIÇÃO DE REPRESENTANTE DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL NA**
508 **COMISSÃO MUNICIPAL DE PROTECÇÃO DE CRIANÇAS E JOVENS:** A senhora
509 Presidente da Assembleia Municipal informou que foi recebida uma carta do senhor
510 Luís Campos a retirar o seu pedido de renúncia ao cargo de representante da

ACTA N.º 04/2008 – Reunião de 26 de Setembro de 2008

511 Assembleia Municipal na Comissão Municipal de Protecção de Crianças e Jovens, pelo
512 que este ponto é retirado da ordem do dia. -----

513

514 -----Nada mais havendo a tratar, pelas 00:50 horas, foi a reunião encerrada e
515 lavrada a presente acta, que depois de lida e achada conforme, será assinada pela
516 Presidente da Mesa e pelos dois Secretários.-----

517

518 A Presidente:

519

520 O 1.º Secretário:

521

522 O 2.º Secretário:

523